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las viñas: “Advertimos que era una chapuza” P3

El PSOE ya advirtió de
que el plan del viñedo
podía incumplir la ley

Actualidad |España

vivajerez.es
jerez

Lotería Primitiva 7, 10, 14, 15, 24, 48  [c39] [r1] El Cupón 83.663 El tiempo Máxima 27º Mínima 17º Nº 4.619  |  Viernes, 4 de octubre de 2024

Bildu pacta con el Gobierno
desbloquear la ley mordaza P7

A su gusto



2 VIERNES, 4 DE OCTUBRE DE 2024viva
Consejero delegado José Antonio Mallou Díaz  
Director General Joaquín Ladrón de Guevara 

Edita Periódicos Gratuitos VIVA 
Grupo Publicaciones del Sur SA 

Dirección postal
Publicaciones del Sur SA
Parque Empresarial. Avenida de la Investigación.
Parcela D-11. 11.407 Jerez de la Frontera

Publicidad 956 30 25 26   Centralita 956 16 73 00
Administración 956 31 98 34
Página web www.andaluciainformacion.es

Opinión Impreso en papel 
100% reciclado

Llevé en brazos a Carmen hasta la
misma orilla de la playa. Mientras
pisaba una arena reseca y polvo-
rienta, le iba contando como tam-

bién mi abuelo por estas fechas me acer-
caba hasta donde rompían las olas para
recoger los tesoros que el mar nos regala-
ba en forma de nacarinas conchas, de pe-
queños trozos de coral o de perdidas artes
marineras. Aunque por su corta edad sa-
bía que no comprendería cuanto le narra-
ba, tenía la certeza de que sus neuronas
archivarían mi relato y que sirviese para
comprender el futuro que pasó. 

Seguí contándole sobre la arena húme-
da, carente de cualquier forma de vida y
solo cubierta de guijarros, que hacia me-
dio siglo todo era muy diferente. La vida
en aquella orilla saltaba entre diminutas y
curiosas pulgas de playa que se dedica-
ban con esmero a limpiar cada grano de
arena. Era fácil encontrar entonces las so-
fisticadas conchas de las orejas de mar,
incluso hipocampos, nécoras de andares
serpenteantes o esos arbolitos marinos
que luego supimos que eran colonias
construidas por millones de pequeños
animalitos. La vida vegetal era también

variada, con algas
pardas que servían
para simular una
simpática peluca, le-
chugas de mar o pe-
queños abanicos de
padina.

Carmen empezó a
mirar las olas que
empezaban a em-
bravecerse al rolar el
viento a levante.
Prestaba tal aten-
ción que parecía que
en su batir les habla-
ban. Volvió su cara
sorprendida hacia
mí, como diciéndo-
me si no oía lo que

nos decían. Una de ellas enfurecida se
precipitó con fuerza hacia nosotros, lle-
gando hasta mis rodillas su agua dema-
siado caliente. Entonces entendí lo que la
niña comprendía y yo no. La costa, el lito-
ral, el mar y la mar de los marineros, están
siendo tan agredidas sin razón, que el fu-
ror de todos estos ecosistemas se está des-
atando con rabia. 

Dimos la vuelta, y mientras la tristeza
me invadía, Carmen balbuceaba en su in-
fantil dialecto y por encima de mi hombro
me señalaba el horizonte. Interpreté libre-
mente que me decía que confiase en el fu-
turo. Sonreímos y marchamos a una tierra
firme de la que hablaremos otro día.

Escrito en el metro

Carmen y 
el mar

Salvo Tierra

‘La costa, el
litoral, el mar y
la mar de los
marineros,
están siendo
tan agredidas
sin razón, que
el furor de los
ecosistemas se
está desatando
con rabia 

‘
Imagen
del día 

■ El consejero de Presidencia,
Antonio Sanz, clausuró ayer la II
Jornada sobre Tecnologías
Sostenibles organizada por Cox,
donde aseguró que desde el Gobierno
andaluz "ya se han aplicado 58 casos
de uso de Inteligencia Articial (IA)" en
áreas como la Educación, la Justicia y
la Sanidad, con el fin de "hacer más
fácil la vida de las personas”

Las tecnologías
sostenibles

muchas zonas presentan estas características
que se alejan de lo agradable.

Una capital provincial requerida de auxilio
en muchos ámbitos, siendo el propio diseño
de ciudad uno de ellos. El Plan General de Or-
denación Urbana (PGOU), se mantiene vigen-
te desde 1996 y, en estos días, el Ayuntamien-
to de Jaén constituía la Mesa de Seguimiento
del mismo, buscando avanzar en los trabajos
para disponer de un nuevo documento en los
primeros meses de 2027.

Para la redacción del mismo, el Consistorio
Municipal afirmaba que desea tener en cuen-
ta a los diferentes colectivos de la ciudad; es-
cuchar sus necesidades para abordar el con-
cepto de la Jaén del futuro, pues el nuevo
PGOU también estará vigente por varias déca-
das.

Muchos elementos estarán sobre la mesa,
algunos de ellos han estado presentes a lo lar-
go de los años en los programas electorales de
todas las formaciones políticas para los comi-
cios municipales, convirtiéndose hasta en cli-
chés de los que se llegaba a escuchar “eso es
lo que dicen todos”, cuando se comentaban
estos puntos en las calles.

Ahora es el momento en el que se pueden
plantear cambios reales que se hagan efecti-
vos, después de años de propuestas y la suce-
sión de equipos de Gobierno que o no cumplí-
an o no daban con la tecla. 

Vital se vuelve este nuevo PGOU para Jaén.
Abordar en él la accesibilidad de sus calles,
ofrecer pulmones aumentando la vegetación

Jaén está al borde de la asfixia y, esta
vez, no es en lo referido a lo económico.
Provoca envidia pasear, o circular con
el coche, por ciudades como Málaga,

Sevilla o Córdoba que cuentan con unas
avenidas  en las que uno siente que puede
respirar  y disfrutar de un grato paseo, sin
que muchas de ellas sean muy diferentes en
su amplitud a algunas de la capital provin-
cial jienense.  

Sin embargo, Jaén vive ahogada. Podría
decirse que las pizzerías no necesitan de un
horno de piedra porque lo es la ciudad en sí
misma. Por muy anchas que sean las calles o
avenidas, los edificios se vienen encima por
la estrechez de las aceras, la saturación del
tráfico y la falta de vegetación. Definible la
sensación, a veces, hasta como de agobio.

Obviamente, no todo Jaén es así. No obs-
tante, es cierto que el centro de la ciudad y

y plantear preguntas como, por ejemplo, so-
bre el tráfico y si realmente se necesitan 6 ca-
rriles en la avenida de Andalucía, que ponen
a prueba la pericia del conductor por la estre-
chez de los mismos, así como también el dise-
ño de otras zonas como la avenida de Madrid. 

Este último apartado se relaciona directa-
mente con el servicio urbano de transporte
público, donde también habría que reflexio-
nar sobre las dimensiones de los autobuses
de la ciudad, que, por cómo se han estableci-
do los carriles en vías como estas, obligan a
que estén continuamente invadiendo otros,
dificultando el tráfico y generando peligro en
la circulación.

En las líneas de este nuevo PGOU se dibuja-
rá el Jaén de futuro, pero en el mismo se debe-
rá tener muy en cuenta la ciudad del presente
y sus condicionantes. Por ejemplo, quizás no
sea el momento de pensar en grandes proyec-
tos de metrópolis, como asumir la compleja y
costosa construcción de una intermodal,
siendo más indicado plantear soluciones más
sencillas y efectivas, como, simplemente, sa-
car del centro la estación de autobuses. Algo
que permitiría airear el tráfico y descargar el
ambiente.

Las ciudades deben respirar. El cemento y
el ladrillo no deben absorber a sus vecinos.
Generar amplitud y crear pulmones son los
nuevos retos de las grandes urbes. Jaén no es
ajeno a ello, al contrario, es ejemplo de esta
circunstancia. Ojalá el nuevo PGOU traiga ai-
re a sus ciudadanos.

Tardes en el Lagartijo

Rodrigo de la Torre

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

La cesta de la compra de
agosto fue un 8% más cara
que hace dos años
■ Y la Yoli y Pinocho dice que Va-

mos de Lujo, a Disfrutar lo Vota-
do, y venga Fútbol
Francisco Javier Maqueda
Y regalando bonos sociales y la
clase obrera ahogaita
Tere Sánchez
La economía española cómo un
COHETE 
Daniel Marín
A seguir votando, él lo dice, como
un cohete, no miente
Chari Muriel

Han pasado dos años y es lo nor-
mal que suban los precios, por-
que en Andalucia con el gobierno
del Bonilla también ha subido
Juan Benítez
Y lo que queda hasta 2027
Anissa Andaloussi

Cierre parcial del
Metropolitano por el derbi
Y el provocador de va de rositas??
Jajajajajajajaja Tito Floren es po-

deroso
Chema Castro
Pocos me parecen
JC De los Santos
Provoca el Madrid y paga los pla-
tos sucios el Atlético de Madrid
manda cojones, la virgen con el
Florentino que manos tiene
Jesús Salas
Valla mierda de sanción
Andrés Brenes

Las ciudades
deben respirar
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MUNICIPAL La federación local de asociaciones de vecinos muestra su “total desacuerdo” con el procedimiento

La alcaldesa, María José García-Pelayo, con representantes de la federación Solidaridad. VIVA JEREZ

Abraham Ceballos
JEREZ | La federación de aso-
ciaciones de vecinos Solidari-
dad ha pedido al Ayunta-
miento de Jerez la anulación
de la convocatoria de subven-
ciones para el año 2024 y la
apertura de un nuevo proceso
para los dos años restantes,
“respetando los preceptos re-
glamentarios, otorgando el
tiempo necesario para que los
colectivos puedan elaborar
sus proyectos de forma ade-
cuada y con garantías de su
ejecución”.

Así lo exponen en un comu-
nicado y así también lo ha
trasladado su presidente, Ma-
nuel Cazorla, a este periódi-
co, explicando que la junta
directiva, que representa a
medio centenar de asociacio-
nes vecinales, se reunió ayer
para abordar el plan estraté-
gico de subvenciones aproba-
do por el Gobierno local. En
este sentido,  “tras conocer y
analizar el procedimiento se-
guido para la concesión de
las subvenciones incluidas
en el citado Plan, manifesta-
mos nuestro total desacuerdo
con dicho proceso”.

El colectivo vecinal va más
allá, ya que sostiene que todo
el proceso “ha estado caracte-
rizado por una serie de irregu-
laridades y vulneraciones de
diversas normativas, espe-
cialmente en lo relativo a la
participación ciudadana,
contraviniendo varios artícu-
los del Reglamento Orgánico
Municipal y del Reglamento
de Participación Ciudadana”.

Pero, sobre todo, hacen
hincapié en tres cuestiones:
la primera de ellas, la “crítica
situación financiera del
Ayuntamiento”, lo que les
plantea “serias dudas sobre
la idoneidad del método utili-
zado para la asignación de
fondos aél Plan Estratégico
de Subvenciones (2024-
2026)”. La segunda, que la
aprobación del plan el pasa-
do 30 de septiembre se ha
producido “tras haberse
anunciado subvenciones no-
minales a determinados co-
lectivos de manera discrecio-
nal y sin que se conozcan los
criterios de distribución em-
pleados”. Y, en tercer lugar,
hacen mención al plazo de
presentación de proyectos, ya

que “se exige a los colectivos
la presentación de proyectos
en un plazo de 15 días, lo que
consideramos insuficiente
para preparar propuestas de
calidad”.

De ahí que la conclusión al-
canzada sea la de solicitar al
Ayuntamiento la anulación
de la convocatoria para este
ejercicio de 2024, así como
instar a que el Plan Estratégi-

co de Subvenciones “cuente
con los créditos necesarios
previstos en los presupuestos
anuales, sin recurrir a modifi-
caciones presupuestarias de
dudosa legitimidad”.

El PSOE ya
advirtió de
que el plan
del viñedo no
cumplía la ley

JEREZ | El PSOE se ha hecho eco
de la noticia que adelantaba
este medio acerca del recurso
presentado por el exalcalde,
Pedro Pacheco, contra la mo-
ratoria para la instalación de
renovables en las zonas de vi-
ñas del Marco de Jerez. En es-
te sentido, su portavoz muni-
cipal, José Antonio Díaz, ha
recordado que ya “hace un
año” advirtió en el Pleno que
esta propuesta de moratoria
“era una auténtica chapuza”
y que únicamente respondía
“a la improvisación” de Gar-
cía-Pelayo “para cubrir sus
falsas promesas electorales”. 

Los socialistas sostienen
que esta moratoria “no se
ajustaba a Derecho” y que
“carecía de todo fundamento
técnico y jurídico”, lo que les
llevó a votar en contra “para
no secundar las ilegalidades
de la alcaldesa”. 

“Un año después se eviden-
cia que teníamos razón. Pela-
yo es una profesional de la
mentira política, no es de fiar.
El expediente presentado en
el Pleno adolecía de informe
técnico, informe de Interven-
ción  y de Secretaria y no era
más que una declaración de
intenciones sin base legal que
incumplía el artículo 78 de la
Lista y que se aprobó a sa-
biendas de que no era un ins-
trumento urbanístico y de
que carecía de seguridad jurí-
dica y rigor técnico”, afirma.

POLÍTICA

La Magna empieza a
dejar ya estampas
para la historia 
P12

Instalan detectores
de humos para las
personas mayores 
P5

Solidaridad pide que se anule la
convocatoria de subvenciones
CRÍTICOS___Dudan del método,
el reparto de las ayudas y el
plazo para presentar proyectos

ALTERNATIVA___Piden que se
abra un nuevo proceso para
los ejercicios 2025 y 2026

NORMATIVA___Creen que se ha
incumplido el Reglamento de
Participación e incluso el ROM

Jerez
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Jerez   |

Hoy sale a
licitación el
renting para
25 autobuses
híbridos 

JEREZ | El teniente de alcaldesa
de Servicios Públicos, Jaime
Espinar, anunció ayer que hoy
viernes se publicará la licita-
ción del renting para la adqui-
sición de 25 autobuses nuevos
híbridos para la ciudad, una
vez se apruebe por parte del
Consejo de Administración de
Comujesa el pliego de condi-
ciones. Según ha explicado, la
licitación se realiza por proce-
dimiento abierto por un perio-
do de 10 años y por una cuan-
tía de 1,4 millones de euros
anual. “Nuestro objetivo, una
vez que se publique la licita-
ción, es tener adjudicado el
contrato a finales del mes de
diciembre o principios del mes
de enero”, y ha añadido que
“el periodo que recoge los plie-
gos hasta tener los 25 autobu-
ses es de doce meses”.

Espinar ha explicado que el
65 por ciento de la flota de au-
tobuses actual tiene más de 13
años, hay autobuses que lle-
van circulando desde el año
1995, pasando sus ITV corres-
pondientes, “pero evidente-
mente a medida que vayan lle-
gando los autobuses nuevos
estos vehículo se irán relegan-
do. Serán los vehículos del
año 1995 y 2001 los primeros
que se retiren del servicio y
sustituidos por los nuevos.
También se irán retirando los
autobuses turcos que tanto
problemas están dando”. Los
nuevos autobuses tendrán
una longitud de 10,5 a 10,8 me-
tros, un tamaño mediano que
permitirá mejorar la movili-
dad por la ciudad.

MOVILIDADMUNICIPAL El ejecutivo local lamenta el discurso de los socialistas sobre el plan estratégico de subvenciones

El PSOE ‘corrige’ al Gobierno sobre
las políticas de concesión de ayudas

A.Ceballos
JEREZ | Ayer jueves estaba pre-
visto que el Ayuntamiento de
Jerez iniciara las sesiones sec-
toriales que van a marcar la
hoja de ruta de la concesión
de subvenciones con el obje-
tivo de “conseguir la máxima
participación”, subrayaba el
delegado de Presidencia,
Agustín Muñoz. El debut, ya
se ha contado, contó con un
portazo más que relevante, el
de la Federación de Asocia-
ciones Vecinales Solidaridad,
que pide paralizar el proceso
de cara a este ejercicio por la
premura de tiempo y las du-
das generadas por el propio
plan estratégico. 

Sin embargo, el Gobierno
local ha aprovechado la oca-
sión para apuntar en direc-
ción al PSOE, al que ha vuelto
a afear que se oponga a dar
participación en la concesión
de subvenciones a 241 entida-
des de la ciudad. En este sen-
tido, Muñoz recordaba que
“el anterior Gobierno del
PSOE llevó a cabo modifica-
ciones de crédito durante los
años 2020, 2021 y 2022 usando
el Fondo de Contingencia y el
presupuesto municipal para
dar subvenciones que se repi-
tieron esos años, y sin que hu-
biera planteado al menos du-
rante los años 2021 y 2022 una
convocatoria para que, me-
diante concurrencia competi-

tiva, se optara a esas subven-
ciones”. Más aún, se pregun-
taba: “¿Dónde estaba esa es-
tabilidad presupuestaria de
la que hablan ahora?”.

La respuesta se la ofreció
este jueves la concejala socia-
lista, Laura Álvarez: “Desde
los años 2020 a 2023 las reglas
de estabilidad presupuesta-
ria estaban suspendidas”,
por lo que no se incumplía la
legalidad en la que ahora po-
dría incurrir el nuevo Gobier-
no: “Las subvenciones que
quieren dar ahora incurrirán
en un incumplimiento de la
Ley vigente, en una ilegali-
dad, porque así se lo han ad-
vertido desde la Intervención
Municipal, incumpliendo el
artículo 8 de la Ley General de
Subvenciones, porque el Go-
bierno de Pelayo no cumple
con los objetivos de estabili-
dad presupuestaria”.

E insistió Álvarez: “Miente
cuando intentan comparar
nuestras ayudas covid con su
reparto millonario y arbitra-
rio de subvenciones que no
cumple con la regla del gasto
ni la Ley de Estabilidad Presu-
puestaria a la que está obliga-
da”, de ahí que mantengan
abierta la puerta a emprender
las acciones legales “que se-
an necesarias en el caso de
que se aprueben las obliga-
ciones de los expedientes de
subvenciones, que son mani-

Imagen de archivo de una sesión plenaria en el Ayuntamiento de Jerez. VIVA

AL DETALLE___Muñoz reprocha al anterior ejecutivo que obvió la estabilidad presupuestaria al
dar subvenciones, y Álvarez le recuerda que las reglas estuvieron suspendidas de 2020 a 2023

procedimiento y la “innece-
saria” convocatoria pública,
puesto que “prácticamente
van a recibir ayudas todas las
entidades”. Asimismo, Mu-
ñoz recuerda al PSOE que el
PP siempre votó “a favor de
las modificaciones de crédito
amparadas” en  las subven-
ciones concedidas por el an-
terior Gobierno socialista “y
nunca dijimos que esas enti-
dades no lo merecieran”.

La cuestión, como insiste el
PSOE, es que en su etapa de
Gobierno “no había ningún
problema ni reparo legal en
las ayudas concedidas”, algo
que, subraya, no ocurre en es-
ta ocasión, de ahí que conclu-
ya que la actual gestión muni-
cipal “es un auténtico peligro
para Jerez y para nuestro
Ayuntamiento porque puede
arrastrar a cualquiera a sus
presuntas ilegalidades”.

fiestamente no ajustadas a la
legalidad y arbitrarias”. 

Por su parte, desde el Go-
bierno hablan de la actitud
“incoherente e hipócrita por
parte del PSOE”, por poner en
duda “un proceso abierto con
total transparencia y del que
se beneficiarán prácticamen-
te todas las entidades, colec-
tivos y asociaciones del muni-
cipio”, al tiempo que insisten
en justificar la urgencia del



Jerez  | Local

SEGURIDAD En Jerez hay 2.817 personas mayores de 65 años que viven solas en su domicilio 

F. López
JEREZ | El Consorcio de Bombe-
ros de la provincia de Cádiz
ha empezado a instalar detec-
tores de humo contra incen-
dios en las viviendas de per-
sonas mayores que sufren al-
gún tipo de dependencia con
el objetivo de alertar “con ra-
pidez y eficacia” ante un posi-
ble incendio. La primera
usuaria que dispone ya de es-
te dispositivo en su vivienda
es sido Antonia Ardila, de 83
años, quien con “simpatía y
agradecimiento” abrió las
puertas de su hogar para la
instalación del mismo.

La alcaldesa, María José
García-Pelayo, y el presidente
del Consorcio de Bomberos
deCádiz, José Ortiz, presenta-
ron esta campaña junto al te-
niente de alcaldesa de Seguri-
dad, José Ignacio Martínez, la
delegada de Inclusión Social,
Dependencia, Mayores y Fa-
milia, Yessika Quintero, y la
jefa del parque de Bomberos
de Jerez, María Jesús Palacios.

Con esta campaña se pre-
tende que se instalen estos
dispositivos en los hogares de
“miles de personas mayores y
dependientes de toda la pro-
vincia de Cádiz”, según expli-
có José Ortiz.

Esta campaña, que aboga
por la seguridad de las perso-
nas mayores y dependientes
que viven solas ha llegado

El domicilio de Antonia Ardila, que tiene 83 años, es el primero que cuenta con este dispositivo. VIVA JEREZ

Detectores de humo para
‘despertar’ a los mayores
INICIATIVA___El Consorcio de Bomberos ha empezado a colocar dispositivos
para que estas personas puedan tratar de ponerse a salvo ante un incendio

coincidiendo con la celebra-
ción de la Semana del Mayor,
con distintas actividades.
Para la alcaldesa, es “muy
buena noticia saber que a
partir de ahora, con estos
dispositivos que han demos-
trado que salvan vidas, po-
drán estar más seguros y pro-
tegidos”.

García-Pelayo añadió que
con esta iniciativa “se palia-
rá la situación de los mayo-
res y personas dependien-
tes” de la ciudad, en donde
viven solas 2.817 personas

mayores de 65 años y 1.807
personas en situación de de-
pendencia. “A partir de aho-
ra se sentirán y estarán más
protegidos”, dijo.

Ruido chirriante
El objetivo de estos detecto-
res es provocar “un ruido
chirriante, fuerte y persisten-
te” que por la noche, que es
cuando se produce la gran
mayoría de incendios, “des-
pierte y alerte a los mayores
de que hay un incendio en
casa, dándoles así tiempo

para ponerse a salvo, salir de
la casa o, en casos que sean
totalmente seguro, aislar el
foco de incendio para evitar
que se propague por el resto
del hogar”.

Estos detectores de humo
cuentan con una batería útil
que dura entre uno y diez
años y los bomberos reco-
miendan que se ubiquen en
los pasillos donde se suelen
distribuir los distintos habitá-
culos de la casa para que de-
tecte lo antes posible el humo
o el calor del fuego.

SOCIEDAD Coincidiendo con su bicentenario

JEREZ | El Cuerpo Nacional de
Policía celebró ayer su día con
un encuentro que sirvió para
conmemorar sus 200 años de
trayectoria en Jerez y que in-
cluyó una solemne entrega de
medallas al mérito policial y
reconocimientos institucio-
nales. El acto se desarrolló en
Bodegas Fundador. 

La cita ha comenzado con
la tradicional eucaristía, ofi-
ciada por el obispo de Asido-
nia-Jerez, José Rico Pavés, se-
guida del acto institucional
en el que tuvo lugar la imposi-
ción de condecoraciones y las
menciones a ciudadanos e
instituciones. En este senti-
do, además del merecido re-
conocimiento a los agentes
condecorados, a los que se
sumaron la magistrada del
Juzgado de Instrucción nú-
mero 3 de Jerez, María del Mar
Delgado Pedrajas, y Máximo
Rodríguez Peinado, coman-
dante del Tercio de la Arma-
da; la Policía Nacional de Je-
rez ha reconocido este año a
Hogar La Salle, los Servicios
Sociales-Área del Menor del
Ayuntamiento de Jerez y Ca-
nal Sur RTVA.

Entre los agentes distingui-
dos se encontraba José Cama-
rena, que gracias a su inter-
vención en una reyerta regis-
trada en la zona sur, salvó la

vida a un hombre herido con
arma blanca. Como él mismo
relataba a las cámaras de 7 TV
Jerez, “nos encontramos con
una persona sangrando por
la pierna izquierda. Pensaba
que era la femoral, y saqué el
torniquete para cortarle la he-
morragia porque había perdi-
do mucha sangre. Se llamó a
ambulancia y se lo llevaron al
hospital y salvó la vida. Los
médicos preguntaron quién
hizo el torniquete y me dieron
la enhorabuena porque esta-
ba vivo gracias a él. Después
fui al Hospìtal y me dio las
gracias, llorando. Este tipo de
intervenciones te hacen se-
guir trabajando y ayudando a
los ciudadanos. Te sientes
más realizado. Hay que estar
siempre alerta y con muchas
ganas de trabajar”, explicó
justo antes de recibir la con-
decoración.

La alcaldesa, María José
García-Pelayo, aprovechó pa-
ra reivindicar la dotación de
recursos humanos y materia-
les que la Policía Nacional de
Jerez “necesita y merece”.
Asimismo, felicitó a todos los
funcionarios policiales e ins-
tituciones galardonados y
agradeció el reconocimiento
otorgado al Ayuntamiento. 

García-Pelayo confirmó por
último que la ciudad va a de-
dicar al Cuerpo Nacional de
Policía la rotonda situada en
la avenida Adolfo Suárez en
la que ondea la bandera de
España, algo “puramente
simbólico” con lo que de al-
gún modo se pretende agra-
decer el trabajo de esta fuerza
se seguridad. 

La Policía celebra su
día entre homenajes
y reivindicaciones
García-Pelayo avanzó
la dedicatoria a este
cuerpo de una rotonda
situada en la avenida
Adolfo Suárez
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Los comités acordarán
restricciones a partir
de la próxima semana  

REDACCIÓN | Los comités de sequía de las cuencas andaluzas em-
pezarán a reunirse a partir de la próxima semana, con el previ-
sible aumento de las restricciones al gasto de agua tras la “flexi-
bilización” de verano, ya que los pantanos vuelven a estar por
debajo del 30 por ciento y la época permite que esas medidas
afecten menos al ciudadano.

SESIÓN DE CONTROL El PSOE-A califica la contratación irregular y “a dedo” en Salud y el SAS de ‘modus operandi’ del Gobierno de la Junta 

Admitida a trámite
la denuncia del PSOE
sobre los contratos
RÉPLICA___ Moreno desvela que cuando Espadas era
consejero el 96 % de los que adjudicó eran menores, y
que cuando fue alcalde de Sevilla, nueve de cada diez

SEVILLA. EFE | Un juzgado de Se-
villa ha admitido a trámite
una denuncia del PSOE por
supuesta malversación y pre-
varicación en los contratos de
la Consejería de Salud de la
Junta de Andalucía con la sa-
nidad privada, un asunto que
los socialistas consideran un
modus operandi en el Gobier-
no andaluz, que ha rechazado
que haya alguna ilegalidad.

La denuncia, presentada el
pasado mes de junio, se refie-
re a la adjudicación de esos
contratos utilizando el proce-
dimiento excepcional que se
aprobó para la pandemia de
la covid y que, según el PSOE,
la Junta siguió utilizando has-
ta 2023, dos años después de
que fuera derogada esa nor-
mativa en 2021.

Según el PSOE, la denun-
cia está relacionada con la ad-
judicación de unos 300 millo-
nes de euros por contratos de
emergencia sanitaria realiza-
dos por el procedimiento ex-
cepcional aprobado para la
pandemia de la covid y que,
según los socialistas, el SAS

siguió utilizando hasta 2023,
dos años después de su dero-
gación legal. “Hablamos de un
modus operandi, no hablamos
de un expediente puntual, ni
de algo aleatorio o excepcio-
nal”, sentenció Espadas en
rueda de prensa.

El juzgado de instrucción 13
de Sevilla ha sido el que ha ad-
mitido a trámite esta denun-
cia, mientras que el PSOE ha
anunciado que presentará
también otra tras conocerse
una información sobre que el
Gobierno regional fraccionó
miles de contratos “en fraude
de ley” con los que repartió “a
dedo” 458,3 millones de euros
a las mismas empresas en
2021. Según esta información,
el órgano fiscalizador acusa al
SAS de trocear contratos millo-
narios en cientos de contratos
menores -aunque en todos
ellos el objeto de la prestación
es “el mismo o similar”- con el
fin de “disminuir la cuantía
del mismo” para justificar la
adjudicación a dedo a una
misma empresa, “eludiéndose
así los requisitos de publici-

dad y concurrencia competiti-
va” y, en definitiva, “infringir
la ley”. Este asunto fue objeto
de discusión ayer durante la
sesión de control al Gobierno
del pleno de la Cámara anda-
luza, donde tanto Espadas co-
mo los grupos de la oposición
de izquierdas pidieron expli-
caciones a Moreno, al que
acusaron de permitir un “caso
de corrupción” en el SAS.

Moreno se defendió de es-
tas acusaciones desvelando
que cuando Espadas era con-
sejero de Vivienda en 2009 el
96 % de los contratos que ad-
judicó eran menores, y que
cuando fue alcalde de Sevilla,
nueve de cada diez contratos
eran de esta índole.

Durante su turno de inter-
vención a la interpelación de
Espadas, el presidente de la
Junta sacó documentación
del Tribunal de Cuentas en la
que, según explicó, en 2018 -
cuando gobernaba el PSOE-,
en las ocho centrales provin-
ciales del SAS se adjudicaron
791 millones de euros en con-
tratos menores.

El presidente andaluz, Juanma Moreno, durante su intervención en la sesión de control. EFE/JULIO MUÑOZ

Moreno anuncia que las guarderías
serán gratuitas el próximo curso
SEVILLA. EFE | Los 67.000 niños
andaluces de entre dos y tres
años recibirán la educación de
manera gratuita a partir del
curso 2025-2026, según anun-
ció ayer el presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, quien cir-
cunscribió esta medida en el
compromiso de la gratuidad
progresiva de la educación a
los alumnos de cero a tres
años. Durante la sesión de
control al Gobierno andaluz
en el pleno del Parlamento,
Moreno informó de que el
miércoles se presentó al sector
de las Escuelas Infantiles, de
las que algunos representan-
tes estaban presentes en la tri-
buna de invitados de la Cáma-
ra, un borrador normativo pa-

ra la gratuidad progresiva de
cero a tres años. “El gobierno
garantizará la gratuidad desde
el curso 25-26 a los niños de dos
y tres años, algo que beneficia-
rá a 67.000 alumnos y a sus fa-
milias”, subrayó Moreno,
quien señaló que con esta me-
dida el Gobierno muestra su
“compromiso” con las familias
andaluzas y da cumplimiento

a su compromiso en su discur-
so de investidura.

Le recordó a la oposición, y
especialmente a Por Andalu-
cía, cuya portavoz Inmacula-
da Nieto, le realizaba una pre-
gunta al respecto, que esta
medida forma parte de las me-
didas que pone en marcha el
Gobierno andaluz para “avan-
zar” en asuntos que “realmen-
te le interesa a los andaluces”
y que son los problemas “im-
portantes”. 

El presidente reconoció que
en Andalucía “hay problemas
para reventar” y que su gobier-
no “se afana todos los días”
para solucionarlos, mientras
que desde la oposición se de-
dica “a marear”.

Calcula que 67.000
niños andaluces de
entre dos y tres años
y sus familias se
beneficiarán a partir
del año que viene

NARCOTRÁFICO Asegura que la inversión realizada desde 2018 ha logrado “23.000 detenidos y más de 2.000 toneladas de droga incautadas”

El Gobierno dice que el ‘narco’ se ha “dispersado”
por el Plan Especial del Campo de Gibraltar
SEVILLA. EUROPA PRESS | El delega-
do del Gobierno de España
en Andalucía, Pedro Fernán-
dez, defendió ayer que la pro-
vincia de Cádiz, y en especial
la comarca del Campo de Gi-
braltar, cuenta un Plan Espe-
cial de lucha contra el narco-
tráfico y una inversión en
personal y medios que “se
nota” en “los números” obte-
nidos desde que se puso en

marcha en 2018 y que “se
aprecia” porque esta activi-
dad “se ha dispersado hacia
otras zonas”. En una entre-
vista en Canal Sur Televisión,
Pedro Fernández recordó que
hasta 2018 “no existía ningún
plan especial en el Campo de
Gibraltar” una zona donde
“especialmente se producía
la actividad del narcotráfi-
co”. Tras la puesta en marcha

de este plan por el Gobierno
de Pedro Sánchez, se han in-
vertido “unos 100 millones
de euros” en la zona, produ-
ciéndose “más de 23.000 ope-
raciones” según el último in-
forme emitido, además de
“más de 23.000 detenidos
vinculados al narcotráfico y
más de 2.000 toneladas de
droga incautadas”. A este
respecto, añadió que gracias

a este plan el principio de au-
toridad “se ha vuelto a recu-
perar”, algo que “no existía
antes de 2018”. “Asistíamos a
imágenes donde en las pla-
yas, de una forma tranquila y
absolutamente a la luz del
día, las transitaban todos los
narcotraficantes”, aseveró.

Como indicó a nivel de per-
sonal “también se ha reforza-
do de manera importante” ya

que las plantillas “tienen el
porcentaje de ocupación más
alto de toda España” al estar
“por encima del 95%”. A ni-
vel de medios, dijo, “última-
mente hemos visto la incor-
poración de tres lanchas de
gran velocidad que alcanzan
más de 60 y 70 nudos, perfec-
tamente preparadas y activa-
das para luchar contra las
narcolanchas principalmen-
te, que es el elemento que
más se utiliza”, exponiendo
que hay “más de 1.700 incau-
tadas desde el año 2018”.

“Hay un plan que no exis-
tía, hay una inversión en per-
sonal y en medios para lu-

char contra el narcotráfico, y
eso se nota en los números y
se aprecia porque se ha dis-
persado, se ha ido hacia otras
zonas el narcotráfico”, mani-
festó.

Preguntado por los dos
destructores de la OTAN que
han salido de la Base Naval
de Rota (Cádiz) hacia Oriente
Medio, el delegadorecordó
que estos buques pertenecen
a la marina norteamericana
por lo que es ésta “tiene y co-
noce todos los datos que tie-
nen que ver con cualquier ac-
tividad que desempeñe” y le
corresponde al gobierno de
EEUU aportar información.
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SEGURIDAD Sumar celebra los cambios que Junts negociará y Podemos cree estéticos

MADRID. EFE | El PSOE y Sumar
han celebrado el acuerdo al-
canzado con EH Bildu para re-
dactar una nueva ley de segu-
ridad ciudadana, la llamada
ley mordaza, un texto que
Junts negociará, el PNV apo-
yará y que para Podemos es
“un retoque estético”.

Con este acuerdo se desblo-
quea la reforma de la ley mor-
daza, al presentar un nuevo
texto que incluirá los cuatro
aspectos que Bildu y ERC no
lograron introducir en la ante-
rior tramitación relacionados
con las faltas de respeto a la
autoridad; desobediencia y re-
sistencia; devoluciones en ca-
liente y, especialmente, el uso
del material antidisturbios.

En contra de la iniciativa se
ha mostrado el PP, que ha pro-
metido revertir la normativa
anunciada porque, según
anunció el portavoz popular
Borja Sémper, “protege a los
violentos, legitima a Bildu y
deja indefensas a las fuerzas y
cuerpos de seguridad del Esta-
do, en nuestras calles y en
nuestras fronteras”.

Por su parte, fuentes del
PSOE han recordado que su
voluntad “ha sido y es derogar
los aspectos más lesivos” de la
Ley de Seguridad Ciudadana
aprobada por el PP en 2015, al
ser medidas que “vulneran y
recortan derechos y libertades
democráticas de la ciudada-
nía”, al tiempo que insisten en

su disposición para seguir ne-
gociando con todos los gru-
pos.

El diputado de Sumar Enri-
que Santiago ha celebrado
también el acuerdo, que va en
el camino de “recuperar las li-
bertades públicas” y los dere-
chos que fueron “limitados
por el PP”.

Miriam Nogueras, portavoz
de Junts, ha subrayado que su
formación “siempre” ha de-
fendido la derogación de esta
norma así como una “ley de-
mocrática de seguridad ciuda-
dana para Cataluña” y ha
avanzado que presentarán en-
miendas al texto acordado,
porque su partido “negocia,
no hacen adhesiones”.

Bildu acuerda con el PSOE el
desbloqueo de la ley mordaza

Actualidad   | España  |    Mundo

GOBIERNO A propuesta de la Seguridad Social

MADRID. EFE | La ministra de In-
clusión, Seguridad Social y
Migraciones, Elma Saiz,
avanzó ayer su intención de
abordar una reforma de la
incapacidad temporal, las
bajas laborales, para dar
más flexibilidad en algunos
supuestos que permitan in-
corporarse a la actividad la-
boral.

En un desayuno organiza-
do por Nueva Economía Fo-
rum, Saiz explicó que, des-
de “la voluntariedad y la ga-
rantía de la salud y la segu-
ridad”, habrá supuestos en
los que algunas personas de
baja puedan incorporarse a
trabajar.

Así, puso como ejemplo
los tratamientos de cáncer o
los casos de pluriactividad,
donde la baja puede impe-
dir trabajar en una de las
ocupaciones pero no en la
otra.

Fuentes del Ministerio de
Seguridad Social explicaron
que se va a poner en marcha
“con carácter inminente” un
grupo de trabajo sobre este
asunto, cuya finalidad será
hacer un seguimiento de su
evolución y sus prestacio-
nes, además de trabajar en
nuevas propuestas, junto a
los agentes sociales, sindi-
catos y patronal.

El ministerio ha detallado
que una de las opciones de
la reforma es “abrir la puer-
ta a una mayor flexibilidad y
a estudiar casos en los que
una incorporación gradual
al trabajo pueda suponer
una mejora en la recupera-
ción”.

En todo caso, estas pro-
puestas se abordarán siem-
pre desde la voluntariedad y
bajo la supervisión de un
médico, es decir, “con la sa-
lud como primera condición
y garantía del trabajador”.

“El fin es abrir un debate
de acuerdo a la casuística
actual y las nuevas formas
de vivir y trabajar”, añaden
las mismas fuentes, al tiem-
po que insisten en que “es-
tas propuestas serán debati-
das y consensuadas en la
mesa de diálogo social, co-
mo viene siendo la forma de
proceder del ministerio”.

Reacciones
Tras este anuncio, la vice-
presidenta segunda y minis-
tra de Trabajo y Economía
Social, Yolanda Díaz, insis-
tió en que “solo hay una ra-
zón detrás de la incapaci-
dad temporal: proteger la
salud de las personas traba-
jadoras”. “No hay más op-
ciones ni razones. Ni flexibi-
lidad, ni parcialidad, con la
salud no se juega”, ha aña-
dido la vicepresidenta en un
mensaje publicado en sus
redes sociales.

Por su parte, el secretario
de Protección Social y Políti-
cas Públicas de CCOO, Car-
los Bravo, evitó valorar un
planteamiento “que aún no
se ha puesto sobre la mesa”
y ha afeado la forma de
avanzar un cambio así.

“Me genera muchísimas
dudas”, dijo la secretaria de
política institucional y polí-
ticas territoriales de UGT,
Cristina Estévez.

Plantean reformar las
bajas laborales para
hacerlas más flexibles

Los pasajeros del primero de los dos aviones militares enviados a Líbano desembarcan en Torrejón. EFE

Llegan a
Torrejón los
evacuados
de Líbano
REDACCIÓN | Los dos aviones de
las Fuerzas Armadas enviados
a Líbano para evacuar a espa-
ñoles y sus familiasllegaron
ayer a España en dos partidas,
una de ellas cone 40 personas
a bordo, horas después de que
el primero trajera a otros 204
ciudadanos en el operativo
desplegado por España ante la
escalada del conflicto armado
en la región. La ministra de De-
fensa, Margarita Robles, no
descartó enviar un tercer avión
si fuera necesario.

ORIENTE MEDIO Un total de 244 personas llegaron a Torrejón en dos aviones militares

Israel bombardea el centro de Beirut mientras
continúa la campaña en el sur del Líbano
BEIRUT/JERUSALÉN. EFE | El Ejército
israelí lanzó 15 bombardeos
ayer contra objetivos de la mi-
licia chií Hizbulá en Beirut, in-
cluido su centro histórico por
segunda vez en un año de en-
frentamientos, en ataques
que han causado al menos
nueve muertos, aunque las
autoridades libanesas no des-
cartan más víctimas, mientras
los enfrentamientos continú-
an en la frontera entre ambos
países.

El Ejército israelí informó
de un ataque aéreo contra el
cuartel general de la inteli-
gencia del grupo chií Hizbulá
en Beirut y también la oficina
de su órgano de comunica-
ción en la misma ciudad.

Según el Ministerio de Sa-
lud Pública del Líbano al me-
nos nueve personas murieron
y catorce resultaron heridas
en el bombardeo si bien infor-
mó de que están analizando
los restos de ADN encontra-

dos en el lugar para determi-
nar el recuento final de muer-
tos. En medio de la ofensiva
terrestre, el Ejército israelí or-
denó ayer la evacuación de
una veintena de pueblos en el
sur de Líbano, incluida la lo-
calidad de Nabatieh, una de
las más castigadas por los
bombardeos israelíes de las
últimas semanas. Es la tercera
vez que las fuerzas israelíes
piden la evacuación de locali-
dades en el sur de Líbano des-

de el inicio de la incursión te-
rrestre el lunes por la noche.

Israel aseguró también ha-
ber matado a unos 60 comba-
tientes de Hizbulá y haber al-
canzado en el último día unos
200 “objetivos” de Hizbulá en
territorio libanés”.

Mientras, el presidente de
Irán, Masud Pezeshkian, rea-
firmó desde Doha el apoyo de
su país a las “facciones de la
resistencia” palestinas y liba-
nesas.

ISRAEL-PALESTINA Devastadora jornada

Los muertos en la franja de
Gaza superan ya los 41.700
JERUSALÉN. EFE | La Franja de Ga-
za superó ayer los 41.700
muertos registrados tras casi
un año de ofensiva israelí,
después de 24 horas de devas-
tadores ataques, según el últi-
mo recuento de los hospitales
que publica el Ministerio de
Sanidad gazatí, controlado
por Hamás. El miércoles lle-
garon a los hospitales del en-
clave 99 cadáveres y 169 heri-
dos, lo que elevó el total de

muertos desde el comienzo
de la guerra a 41.788 y el de
heridos a 96.794, sin contar
los miles de cuerpos que per-
manecen aún enterrados bajo
los escombros. Las cifras pu-
blicadas ayer, muy superiores
a lo que se venía registrando
en el territorio durante las úl-
timas semanas, coinciden
con un recrudecimiento de
los ataques israelíes contra
toda la Franja.

El apunte

■ ■ Sindicatos de la Policía
Nacional y asociaciones de la
Guardia Civil coincidieron
ayer en rechazar la reforma
de la Ley de Seguridad
Ciudadana, que califica de
“despropósito” al entender
que "desprotege” a los
agentes y merma el principio
de autoridad en los supuestos
de desobediencia y faltas de
respeto a los agentes.

Policías y guardias
civiles rechazan la
reforma normativa
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La excusa del
Gobierno
israelí es
acabar con la
guerrilla de
Hizbulá. Sin
embargo, la
realidad es
que llevan
atacando el
Líbano desde
hace años,
incluso en esa
época en la
que no existía.
Lo mismo vale
para el tema
palestino.

Lo peligroso
de la situación
en Oriente
Próximo y de
todo lo que
lleva
ocurriendo
desde hace
décadas en la
zona es la
impunidad de
Israel

‘‘
“A Israel le interesa una guerra
amplia en todo Oriente Próximo”

Entrevista Teresa Aranguren La periodista Teresa Aranguren
(Arceniega, Álava, 1944),
especializada en cubrir los
conflictos en Oriente Próximo,
considera, en esta entrevista , que

a Israel "le interesa" desde hace
tiempo llevar a toda la región a
una situación de guerra abierta:
"La escalada va en aumento",
asegura.Periodista

Eduardo Ramírez Carazo
ZARAGOZA. EFE

L a periodista lleva vinculada al
mundo árabe desde el comienzo
de su carrera profesional. Licen-
ciada en Filosofía y Letras y di-

plomada en Psicología y Antropología
por la Universidad Complutense de Ma-
drid (UCM), ha cubierto conflictos béli-
cos en la zona desde los años 80, déca-
da en la que las fuerzas de defensa de Is-
rael invadieron el sur de Líbano para ex-
pulsar a los grupos de la Organización
para la Liberación de Palestina (OLP).

Cuarenta años después, las tropas de
Israel han vuelto a entrar en la repúbli-
ca libanesa. Al mismo tiempo, Gaza
continúa cercada.

¿Qué supone otra entrada israelí en Líba-
no?

–Yo creo que a Israel le interesa desde
hace tiempo llevar a toda la región del
Oriente Próximo a una situación de gue-
rra abierta. Lleva tiempo provocando
claramente a Irán, con atentados dirigi-
dos incluso en territorio iraní y con ac-
ciones de asesinatos de dirigentes iraní-
es y de Hizbulá, aliada de Irán. En este
momento, las perspectivas son de una
escalada en aumento.
No es la primera invasión.

–Yo estuve en Beirut en la primera, la
del 82, que fue atroz. Se emplearon ar-
mas prohibidas en zonas de población
demográficamente muy densa, como
las bombas de fósforo blanco. Hubo una
auténtica matanza. Murieron en torno a
30.000 personas en aquella invasión.
Entonces no existía Hizbulá.
La cobertura mediática ha cambiado
mucho...

–Algo descarado es que los medios
occidentales y europeos en general
comparten la versión israelí de la histo-
ria, comparten desde el inicio desde có-
mo se creó Israel. ¿Se creó Israel para
compensar el Holocausto? Pues no, es
falso. Pero esto la gente no lo sabe. Y se
sigue manteniendo esa idea, promocio-
nada también por las campañas de co-
municación israelíes.
Qué busca Israel ahora realmente?

–La excusa del Gobierno israelí es
acabar con la guerrilla de Hizbulá. Sin
embargo, la realidad es que llevan ata-
cando el Líbano desde hace años, inclu-
so en esa época en la que no existía. Lo
mismo vale para el tema palestino. El

Gobierno israelí siempre dice que la in-
tención es acabar con Hamás. Los he-
chos demuestran que la intención es
acabar con la población de Gaza en el
sentido de hacer desaparecer Gaza co-
mo territorio en el que vive gente, y vol-
verlo a colonizar con colonias de judíos
israelíes. Y creo que en este momento
no hay voluntad de pararlos.
¿No la hay?

–Lo peligroso de la situación en
Oriente Próximo y de todo lo que lleva
ocurriendo desde hace décadas en la
zona es la impunidad de Israel. Esa im-
punidad permite que se perpetúen las
violaciones de los derechos humanos y
que Israel se salte las resoluciones de
Naciones Unidas desde el comienzo de
su existencia sin que haya consecuen-

cias.
Israel ha rechazado cualquier petición
de paz hasta la fecha...

–Creo que a Israel le interesa forzar a
Estados Unidos a una guerra amplia.
Forzar una respuesta iraní que conlleve
una acción de Estados Unidos directa
en la guerra, con lo cual por un lado ta-
pa el genocidio que está cometiendo en
Gaza y, al mismo tiempo, crea una situa-
ción tan catastrófica en toda la zona que
solo queda Israel como un territorio no
tocado por la guerra.
¿Podría Kamala Harris, si gana las elec-
ciones en Estados Unidos, cambiar esto?

–Por desgracia creo que no va a cam-
biar tanto. Si ganase (Donald) Trump,
que hasta hace muy poco era lo seguro,
(Benjamín) Netanyahu tendría todo

abierto. Campo libre total para, por
ejemplo, hacer abiertamente el extermi-
nio de la población.

Joe Biden presentó un plan de paz ha-
ce unas semanas, y Hamás lo aceptó.
Evidentemente Israel no lo aceptó. Y no
pasó nada. Es decir, que la capacidad
que tiene Estados Unidos de ejercer pre-
sión sobre Israel no se pone en práctica.
¿Y España?

–Me parece importante que el Gobier-
no español se haya sumado a esa de-
manda dentro de lo que es la vergonzo-
sa actitud de la Unión Europea, de la
mayoría de los países. No es suficiente,
pues se necesitarían presiones más gra-
ves, más fuertes, pero por lo menos es
un gesto que marca un estilo distinto.
¿Trata Europa diferente la invasión de
Gaza a la de Ucrania?

–La reacción a la invasión rusa de
Ucrania de la UE fue inmediata, total y
sin dejar márgenes a la negociación.
Hay que defender siempre el derecho
internacional, pero creo que en el caso
de Ucrania se ha utilizado desde la pers-
pectiva estadounidense, por haber sido
la ocasión de poder aplastar a Rusia.
Hay que recordar que quien está llevan-
do esta bandera, Estados Unidos, es el
país que invadió y destruyó Irak sobre
un presupuesto inventado. Alemania
en este momento es el gran valedor del
Gobierno de Netanyahu, porque tiene
una mala conciencia tremenda con res-
pecto a que fue el país donde surgió el
nazismo, el exterminador de judíos eu-
ropeos. Y es tremendo pensar que para
lavar esa mala conciencia, se está con-
virtiendo en cómplice directo porque es
el gran proveedor de armas de Israel, de
otro genocidio, como es el que está ocu-
rriendo ahora ante los ojos del mundo
con el pueblo palestino. Por otro lado, el
gran problema de Europa es su segui-
dismo de la política estadounidense.
Esto no es nuevo de ahora. Lleva mu-
chos años así, pero ahora mismo es tan
evidente y se convierte en algo tan es-
candaloso a veces...
¿Incluso en una Europa cada vez más vi-
rada a la derecha?

–La extrema derecha siempre ha teni-
do en su identidad el componente anti-
judío. Sin embargo, ahora son los gran-
des admiradores de Israel. ¿Por qué?
Porque representa la fuerza, la ley de la
fuerza y eso es algo que la extrema dere-
cha siempre valora. ■

EFE/ JAVIER CEBOLLADA
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Extra PROMOCIÓN

La Fiesta del Cine
vuelve del 4 al 7
de noviembre

REDACCIÓN | La Fiesta del Cine volverá a celebrarse en toda España en-
tre el lunes 4 y el jueves 7 de noviembre, una XXIII edición durante la
que los espectadores podrán disfrutar de todas las películas en carte-
lera al precio especial de 3,5 euros por entrada. Esta iniciativa busca
“mostrar el agradecimiento de la Industria a todos los espectadores
que disfrutan de la magia de las películas” en la pantalla grande.

mociona los rodajes de cine,
series y publicidad en nuestra
provincia”, apuntó la diputa-
da de Cultura, Pilar Caracuel.

Esta sección fuera de con-
curso pretende promocionar
la provincia de Granada como
escenario de producciones
audiovisuales y se suma al fo-
ro dedicado a los cortometra-
jes de Jaime Puertas Castillo,
que estrena el 31 de octubre
en el Cine Madrigal su ópera
prima, Historia de pastores.

Del programa destaca el
estreno del documental Ge-
neración Lagartija, dirigido
por César Martínez Herrada,
que presenta el universo su-
rrealista e innovador de La-
gartija Nick y recorre sus dis-
cos conceptuales inspirados
por las vanguardias del siglo
XX, de Omega y Enrique Mo-
rente al cineasta granadino
José Val del Omar.

El festival apuesta desde
hace tres décadas por el des-
cubrimiento de nuevos talen-
tos, celebrando la diversidad
del cine contemporáneo.
Cuenta con un especial inte-
rés por cortometrajes y ópe-
ras primas de todas las nacio-
nalidades, abierto a la selec-
ción de obras que exploren
nuevas formas audiovisuales
sin distinción de género, du-
ración o formato.

CINE La nueva edición se celebrará este año entre los días 20 y 26 de octubre con propuestas que unen cine y música en directo

Presentación del Festival de Jóvenes Realizadores de Granada. AYUNTAMIENTO

DISTINCIONES___ El certamen, dedicado a los jóvenes realizadores, hará entrega del premio especial a la actriz Natalia
Molina, ganadora de dos Goya, y del Premio Sin Fin a la productora Los Ilusos en reconocimiento a su trayectoria

GRANADA. EFE | El Festival de Jó-
venes Realizadores de Grana-
da celebra su 30 cumpleaños
con una edición que homena-
jea a los cineastas Víctor Erice
y Jonás Trueba y que entrega
el premio especial por estas
tres décadas a la actriz Nata-
lia Molina, ganadora de dos
Goya.

El concejal de Cultura de
Granada, Juan Ramón Ferrei-
ra, presentó ayer la nueva edi-
ción del Festival, que se cele-
brará este año del 20 al 26 de
octubre con propuestas que
unen cine y música en direc-
to.

La cifra redonda de esta
edición la convertirá en espe-
cial, con un programa con los
cineastas Víctor Erice y Jonás
Trueba y la actriz Natalia de
Molina, ganadora de dos Go-
ya y que recibirá el Premio 30
Aniversario durante la inau-
guración del certamen.

Además, la clausura de es-
ta edición se convertirá en un
homenaje a Los Ilusos, la pro-
ductora fundada por Javier
Lafuente y Jonás Trueba, a los
que se hará entrega del Pre-
mio Sin Fin como reconoci-
miento a su trayectoria.

“Todo un ejemplo de inde-
pendencia y libertad en el pa-
norama del cine español”,
apuntó Ferreira, que detalló

que clausurarán el festival
con su última película, Volve-
réis.

Organizado por el Ayunta-
miento de Granada, la Dipu-
tación y Fundación AguaGra-
nada, esta edición del festival
ha seleccionado 41 cortos,
mediometrajes y largos de los

665 presentados a concurso.
El cartel, obra de la fotó-

grafa Sara Espinosa y del di-
señador Alberto Valero, se
inspira en los caballos salva-
jes que viven en libertad en
Sierra Nevada y abre una nue-
va etapa en la imagen gráfica
del festival.

La sección oficial se divide
en tres categorías, con una in-
ternacional libre de géneros y
duración, una segunda inspi-
rada por el cineasta granadi-
no José Val del Omar que invi-
ta a reflexionar sobre el agua
y el medio ambiente; y una
última dedicada al cortome-

traje andaluz.
“La principal novedad de

esta edición es la creación de
una nueva sección del Festi-
val denominada Pantalla
Film in Granada, a propuesta
de nuestra oficina de cine que
apoya desde hace años a los
cineastas granadinos y pro-

El Festival de Granada homenajea a Víctor
Erice y Jonás Trueba en su 30 cumpleaños

CULTURA El programa se desarrollará entre octubre y diciembre con eventos de teatro, cine, baile, arte y literatura en 21 localidades

Arranca ‘Cultura Portugal 2024’ con más
de 70 iniciativas artísticas por toda España
MADRID. EFE | Los ministros de
Cultura de España y Portugal,
Ernest Urtasun y Dalila Rodri-
gues, presentaron ayer Cultura
Portugal 2024, una cita anual
con el arte portugués, que este
año presenta a más de 200 ar-
tistas en más de 70 actividades
por todo el país.

El programa cultural se des-
arrollará entre octubre y di-

ciembre con eventos de teatro,
cine, baile, arte y literatura, en-
tre otros, en 21 localidades de
España y Andorra con el objeti-
vo de unir a los dos países en la
celebración de los 50 años de
democracia.

Como pistoletazo de salida
de Cultura Portugal, los minis-
tros han visitado el Autorretra-
to en grupo, un cuadro moder-

nista, obra de José Almada Ne-
greiros para el café A Brasileira
do Chiado, en Lisboa, que a lo
largo de los próximos meses
colgará en las salas del Muso
Reina Sofía como “cuadro invi-
tado”. En reciprocidad, Espa-
ña prestó a Portugal la obra El
Abrazo, de Juan Genovés con
motivo de la Mostra Espanha
24 para ser expuesta como “in-

vitada” en el Centro de Cultura
de Belén.

Así, la ministra portuguesa
subrayó que el préstamo del
cuadro Almada Negreiros repi-
te “simbólicamente el abrazo
fraterno que nos dimos” y que
simboliza el “espíritu de con-
vergencia total, el alto senti-
miento de querer conocer más
y más profundamente, de que-

rer hacer más y con mayor al-
cance, a través no sólo del in-
tercambio, sino también de
proyectos conjuntos entre Por-
tugal y España”.

Urtasun por su parte subra-
yó que españoles y portugue-
ses “necesitamos este tipo de
intercambio, la conversación
que nos propone Portugal, pa-
ra seguir profundizando en ese
infalible nexo que la cultura
significa para nuestros paí-
ses”. Así el Autorretrato en
grupoque representa a artistas
españoles y portugueses,
“apela a una memoria compar-
tida entre Portugal y España,

porque refuerza un vínculo de
amistad y nos habla de esa cre-
atividad que se sobrepone
siempre a las guerras, a las dic-
taduras y a la censura”, ha ase-
gurado. También el embajador
de Portugal en España, João
Mira-Gomes, aprovechó la pre-
sentación para subrayar que
“a lo largo de este año, y hasta
2025, seremos testigos de ini-
ciativas que refuerzan la amis-
tad y los profundos lazos que
unen a nuestros dos países,
destacando el papel vital de la
cultura en la consolidación de
la democracia y de los valores
que nos rigen”.
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Abraham Ceballos

C omo decía Cabrera Infante, las
películas son buenas o malas,
pero, en el caso de  El 47, hay
una sensación que prevalece

por encima de tal distinción. Es una
película emocionante, de las que lle-
gan al corazón, sin sensiblerías ni lá-
grima fácil, a partir de una verdad for-
jada en torno al trabajo de un actor
descomunal, Eduard Fernández, que
aquí se echa la película a sus espaldas
para dotarla de fuerza y autenticidad,
tal vez, la que se le escurre al director
de la cinta, Marcel Barrena, cuando
pretende subrayar determinados as-
pectos y situaciones con cierta ten-
dencia al maniqueísmo, pero que no
acaban por desmerecer la que, sin du-
da, es su mejor filme hasta la fecha
tras la interesante 100 metros y la no-
table Mediterráneo.   

Basada en hechos reales y, muy es-
pecialmente, en la trayectoria de Ma-
nuel Vital, uno de los muchos emi-
grantes extremeños -y andaluces- que
levantaron con sus manos el barrio de
Torre Baró en las afueras de Barcelona
desde finales de los años 50, a donde
llegaron huyendo de la miseria y de la
persecución aún latente tras la guerra
civil, el principal mérito de la película
reside en su capacidad para edificar
su estructura sobre tres pilares argu-
mentales fundamentales: la digni-
dad, el compromiso y la memoria, que
son la esencia desde la que Fernández
levanta el interés de la historia, más
allá de su anécdota principal en torno
al autobús que da título a la cinta.

Y cito el caso de Eduard Fernández
porque es inevitable, pero junto a él
hay que destacar la presencia de una

actriz sensacional, Clara Segura, rele-
gada hasta ahora a papeles secunda-
rios y televisivos, pero que aquí apor-
ta una humanidad y una grandeza ne-
cesarias para entender esos valores
que encarna el protagonista, así como

la participación de la joven Zoe Bona-
fonte, que da vida a la hija de Vital y
de la que Barrena extrae un magnífico
partido en la secuencia final, con un
dificilísimo y primerísimo plano
mientras interpreta el Gallo rojo, gallo
negro de Chicho Sánchez Ferlosio. 

Si otros de los personajes destaca-
dos, caso de los interpretados por Sal-
va Reina y David Verdaguer, no están
a mejor nivel se debe a ese maniqueís-
mo ya citado en el que la película in-
curre en algunos momentos, pese a

Diginidad, compromiso y memoria con un
Eduard Fernández inconmensurable

Eduard Fernández en la piel de un inolvidable Manolo Vital, dirigiéndose a sus vecinos desde el autobús. MEDIAPRO

que otro de sus méritos reside, preci-
samente, en no caer en contar una
historia sobre buenos y malos, de la
misma forma que no busca la lágrima
gratuita ni es presa de buenas inten-
ciones, sino que persigue la constante
de esa emoción consumada en los mi-
nutos finales que son en los que El 47
se reivindica como una película gran-
de, con sus defectos, pero grande, a
semejanza del buen cine, del que per-
manece intacto en nuestra memoria
pasado el tiempo.

Extra  | Pantallas

LA CRÍTICA DE LA SEMANA Marcel Barrena, autor de 100 metros y Mediterráneo, estrena ‘El 47’, su mejor trabajo

CINE SOCIAL___Emocionante, aunque con cierta tendencia a lo maniqueo, ‘El 47’ se levanta en
torno a un actor descomunal que se echa la historia a las espaldas para dotarla de verdad

Notas al
margen

7 TV | El cine de 7 TV para este
fin de semana prosigue con el
ciclo dedicado a John Wayne,
que en esta ocasión incluye
otro de sus grandes clásicos
junto al maestro John Ford,
Río Grande, este sábado a las
16 horas. Por la noche, otro
western emblemático, Dos
hombres y un destino, con
Paul Newman y Robert Red-
ford agrandando la leyenda
de Buthc Cassidy y Sundance
Kid al ritmo de la música de
Burt Bacharach. El domingo,
a las 16 horas, una divertidísi-
ma película de culto dirigida
por John Landis con un am-
plio plantel de estrellas del ci-
ne y la música, Granujas a to-
do ritmo.

SEMINCI
Grandes maestros y
nuevas voces
■ La 69ª Semana Internacio-
nal de Cine de Valladolid (Se-
minci) aunará del 18 al 26 de
octubre trabajos de grandes
maestros y de nuevas voces
en su sección de Tiempo de
Historia, una selección de
obras de no ficción que reúne
archivo fílmico, cultura y acti-
vismo. Durante el prestigioso
certamen se podrán ver los úl-
timos trabajos de los recono-
cidos documentalistas Wang
Bing, Ruth Beckermann, Ser-
gi Loznitsa, Andrei Ujic  y Ka-
mal Aljafari.

CINE EN CASA
Lo más destacado en
7 TV Andalucía

JOKER: FOLIE À DEUX

ESTRENOS DE LA SEMANA 

■ Tras crear el caos,
Arthur Fleck ha sido
internado en Arkham a
la espera de juicio por
sus crímenes como
Joker. Mientras lidia
con su doble identidad,
Arthur no sólo se topa
con el amor
verdadero, sino que
también descubre la música que siempre ha
estado dentro de él. Secuela de 'Joker',
estrenada en 2019.
Director: Todd Phillips
Reparto: Joaquin Phoenix, Lady Gaga,
Brendan Gleeson, Zazie Beetz 

■ El 47 ★★★✩
110’ 
Director: Marcel Barrena
Reparto: Eduard Fernández, Clara
Segura, David Verdaguer, Zoe
Bonafonte, Salva Reina 

ALAS BLANCAS

■ Julian lucha por
pertenecer a un grupo
desde que fue
expulsado de su
antiguo colegio por
maltratar a Auggie
Pullman. Para
transformar su vida, su
abuela le revela su
propia historia de
valentía durante su juventud en la Francia
ocupada por los nazis, cuando un chico le
protegió arriesgando su propia vida.   
Director: Marc Forster
Reparto: Ariella Glaser, Orlando Schwerdt,
Helen Mirren, Gillian Anderson

LOS DESTELLOS

■ La vida de Isabel da
un inesperado giro el
día en que su hija le
pide que visite
regularmente a
Ramón, que se
encuentra enfermo.
Tras quince años
alejada de su
exmarido, un hombre
al que ve como a un desconocido, en Isabel
comienzan a reavivarse resentimientos que
creía superados. 
Director: Pilar Palomero  Reparto: Patricia
López Arnaiz, Antonio de la Torre, Marina
Guerola, Julián López

CROSSING

■ Lia, una profesora
jubilada, ha prometido
encontrar a su sobrina
Tekla, perdida hace
mucho tiempo. Su
búsqueda la lleva a
Estambul, donde
conoce a Evrim, una
abogada que lucha por
los derechos de las
transexuales, y Tekla empieza a sentirse más
cerca que nunca. Una película que reflexiona
sobre los derechos de las personas trans  
Director: Levan Akin
Reparto: Mzia Arabuli, Lucas Kankava,
Deniz Dumanli
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COFRADÍAS Nuestra Señora del Socorro lucirá el manto que la Duquesa de Alba regaló a la Virgen de las Angustias, de Los Gitanos de Sevilla

ESTA TARDE___El Mayor Dolor recupera su palio decimonónico para su traslado de hoy a la capilla del Calvario  

La Magna ya ofrece imágenes históricas

F.C.A.
JEREZ | Las vísperas de la pro-
cesión magna mariana del 12
de octubre están dejando ya
estampas para la historia.
Una de ellas la aporta esta
misma tarde la Hermandad
del Mayor Dolor, que ha recu-
perado su palio decimonóni-
co para trasladarse a la capi-
lla del Calvario, desde donde
partirá el próximo sábado.

De este modo, la titular ma-
riana de la cofradía del Jueves
Santo se presentará tal y co-
mo lo hacía antes de la llega-
da a Jerez del antiguo palio de
la Hermandad de San Bernar-
do de Sevilla, sobre unas an-
das con ocho varales y unas
caídas que la corporación ha
conservado con acierto. El te-
cho que va a salir a la calle no
es el original, sino una repro-

ducción de la pintura de Ger-
mán Álvarez Algeciras que se
encuentra expuesta en el mis-
mo templo y que en su mo-
mento fue concebida para
completar este conjunto. Esta
obra fue estrenada en 1898. 

Las caídas, por su parte, es-
tán bordadas en oro sobre ti-
sú de color oro en su parte ex-
terior y bordados en sedas de
colores en su interior. 

La Virgen del Mayor Dolor
saldrá de San Dionisio a las
20.15 y en principio llegará a
la capilla del Calvario a las
23.45 horas, donde será reci-
bida por la Hermandad de la
Piedad. Le acompañará un
conjunto de capilla de la Ban-
da de Música de Palomares,
de Trebujena. 

Además, este jueves se ha
conocido que la Virgen del

Socorro, titular de la Herman-
dad de la Viga, lucirá en la
Magna mariana el manto que
la Duquesa de Alba regaló a la
Virgen de las Angustias, de la
Hermandad de los Gitanos de
Sevilla. Se trata de una obra
realizada en el taller de Fer-
nández y Enríquez, estrenán-
dose en 1997. 

A todo ello se suma la repo-
sición al culto de Santa María

de la Paz y Concordia, titular
de la Hermandad de la Cena,
que ha sido restaurada por
Manuel Cobo y que se en-
cuentra ya en San Marcos de
cara a su próxima participa-
ción en la Magna mariana. La
imagen será trasladada a la
iglesia de la Victoria el miér-
coles, dado que no puede pro-
cesionar desde San Marcos
debido a las obras. 

Magazine  | Jerez

El Mayor Dolor, sobre su antiguo conjunto decimonónico. VIVA JEREZ La Virgen del Socorro, con el manto de Los Gitanos. VIVA JEREZSanta María de la Paz, tras ser restaurada por Manuel Cobo. VIVA JEREZ

Dicen que no hay ado-
bo malo, pero los hay
también excelentes.
Es el caso que nos

ocupa. En Matria, el nuevo
establecimiento que sustitu-

ye al mítico bar Jerez en la ca-
lle Medina esquina con Évo-
ra, hacen una versión del
pescado en adobo de toda la
vida que está dando que ha-
blar.

Desde que sale de la frei-
dora hasta que lo sirven en la
mesa lo hace cantando por
alegrías. 

Un adobo diferente, espe-
ciado con una mezcla de ade-
rezos entre los que sobresale
el jengibre, pero a la que no
le falta de nada. Adobo fuer-
te y suave a la vez en una fri-
tura en su punto, bien escu-
rrida y repleta de sabor.

Llega acompañada de un
pequeño mortero que contie-
ne un alioli romano que me-
rece también una mención
aparte. Es el clásico alioli
emulsionado con huevo
aceite y ajo Asado, que le

aporta notas ahumadas a la
salsa. Por separado merece
también un monumento, pe-
ro en contacto con el adobo,
la alianza es memorable.
Qué gusto poder estar degus-
tando esta tapa eternamen-
te.

Lo dicho, en Matria, en lo
que siempre fue el Bar Jerez,
una tapa diferente y sabrosa
a más no poder por sólo 5 eu-
ros, y la posibilidad de dis-
frutarla con alguno de los vi-
nos singulares que ofrecen
en la carta.

Si Matria es sinónimo de
cocina materna, con el ado-
bo lo han clavado. Disfruten.

El cazón en adobo
tailandés con alioli
romanode Matria

A BOCA LLENA |  RECOMENDACIONES por Eugenio Camacho

Matria. Calle Medina, 20. Jerez de la Frontera 
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Deportes 04.10.24 

Imagen de un enfrentamiento entre Xerez CD y Antoniano en el Municipal de Lebrija. XEREZ CD/CRISTO GARCÍANo hay precedentes en partido oficial entre ambos, pero sí un amistoso en el Pedro S. Garrido. RBL

Juanma Pérez-Rendón
JEREZ | El Xerez CD se encuen-
tra este fin de semana ante un
nuevo reto. Los xerecistas
buscarán sumar la tercera vi-
cotoria consecutiva en un
campo muy complicado co-
mo es el Municipal de Lebrija
ante el Antoniano. El choque
se disputará este domingo a
partir de las 12.00 horas y el
equipo de Checa espera po-
der llevarse algo positivio pa-
ra seguir con la buena diná-
mica con la que ha empezado
el curso en el Grupo IV de Se-
gunda Federación.

Tras las victorias ante La
Unión y el Juventud Torremo-

linos, el plantel ha dejado
atrás el traspiés contra el Es-
tepona y valora muy positiva-
mente la racha de cuatro par-
tidos en cinco jornadas, lo
que le ha llevado a ser prime-
ro del grupo. Ahora, quieren
conseguir el tercer triunfo se-
guido y algo que no hace na-
die desde hace casi un año,
vencer en Lebrija.

El Antoniano llega al cho-
que en puestos de descenso
con cinco puntos después de
haber logrado una victoria,
dos empates y dos derrotas.
Eso sí, el primer triunfo lo
consiguió justo la pasada jor-
nada, cuando se impuso a La

Unión Atlético a domicilio.
Pero más allá de los números
del curso actual, el cuadro le-
brijano lleva una magnífica
racha en casa. No pierde en
su feudo desde el 18 de no-
viembre de 2023, cuando caía
frente al Yeclano por 0-3.

Ese será el gran objetivo del
Xerez CD, romper esa racha.
Para ello, necesitará el apoyo
de su gente, con 300 aficiona-
dos acompañando al equipo
en las gradas.

En cuanto a enfrentamien-
tos, los xerecistas nunca han
perdido con el Antoniano, lo-
grando dos victorias y cinco
empates en siete partidos.

XEREZ CD Visitan al Atlético Antoniano el domingo a las 12.00 horas

El XCD, al asalto del
Mun cipal de Lebrija

A por la primera
victoria en Chapín

Juanma Pérez-Rendón
JEREZ |  El Xerez DFC vuelve a
tener este domingo una opor-
tunidad para conseguir la pri-
mera victoria en casa en la
temporada en el Grupo IV de
Segunda Federación. El equi-
po de David Sánchez recibe a
la Real Balompédica Linense
este domingo a las 18.00 ho-
ras en el Estadio Municipal de
Chapín en el segundo derbi
provincial que juegan des-
pués de enfrentarse al Cádiz
Mirandilla.

Los azulinos llegan al cho-
que como el único equipo in-
victo hasta ahora en el grupo.
Suman cuatro empates y solo

una victoria, siete puntos que
les hace estar a tan solo uno
de las posiciones de playoff
de ascenso. Pero el gran reto
es, no solo seguir invicto, si
no conseguir una victoria en
casa. En las dos jornadas an-
teriores como local, empates
ante el Juventud Torremoli-
nos y ante el Orihuela.

La Balona se encuentra en
puestos de descenso con solo
cuatro puntos. No ha sido el
mejor arranque liguero para
el equipo del Campo de Gi-
braltar que, sobre el papel,
está llamado a ser de los que
peleen por los puestos altos
de la clasificación. Solo con-

siguieron ganar en la primera
jornada ante el Antoniano. A
partir de ahí, un empate con-
tra la Deportiva Minera y tres
derrotas ante Almería B, San
Fernando y Don Benito.

Para este choque, el técnico
azulino podrá contar con to-
dos los futbolistas disponi-
bles, a excepción de Salguero.
Regresa al equipo Alberto Du-
rán tras su periodo de lesión,
que ya ha entrenado con el
resto de sus compañeros.

En cuanto a enfrentamien-
tos directos no hay preceden-
tes entre ambos en partido
oficial, solo un amistoso con
victoria del Xerez DFC 2-1.

XEREZ DFC R ciben a la Balompédica Linense el domingo a las 18.00

14 VIERNES, 4 DE OCTUBRE DE 2024  viva



viva VIERNES, 4 DE OCTUBRE DE 2024 15

Magazine  | Televisión

06.00 Telediario matinal
08.00 La hora de La 1
10.40 Mañaneros

Presentado por Adela González,
Miriam Moreno, Alberto
Herrera

14.00 Informativo territorial 1
Con Alejandra Herranz

14.10 EL gran premio de la cocina
15.00 Telediario 1
15.50 Informativo territorial 2
16.15 El tiempo
16.30 Salón de té “La moderna”
17.30 La promesa
18.30 Valle Salvaje
19.30 El cazador stars

Concurso de cultura general
con famosos

20.30 Aquí la Tierra
21.00 Telediario 1
21.50 La suerte en tus manos
22.05 La ruta Morancos
23.10 Viaje al centro de la tele
02.05 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.45 Deportes
21.55 El tiempo
22.10 La voz

Concurso musical presentado
por Eva González 

01.00 La voz grandes momentos
02.20 The game show

07.30 ¡Toma salami!
08.20 Callejeros viajeros
10.25 Viajeros Cuatro
11.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.10 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.15 Lo sabe, no lo sabe
19.00 Boom

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.05 First Dates
22.00 El Blockbuster

Wind river
00.30 Cine Cuatro

La hija del lobo
02.05 The game show

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.10 Reacción en cadena
07.00 Informativos Telecinco
08.30 La mirada crítica
10.30 Vamos a ver

Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.30 Eldesmarque Telecinco
15.40 El tiempo
15.45 El diario de Jorge
17.30 TardeAR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

20.00 Reacción en cadena
Concurso

21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco
21.40 El tiempo
22.00 ¡De viernes!
01.55 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!
02.55 El horóscopo de Esperanza

Gracia

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 La Sexta Columna
22.30 Equipo de investigación 

La periodista Gloria Serra junto
a su equipo profundiza en
temas de actualidad

03.00 Pokerstars Casino
03.45 Playuzu Nights
04.30 Minutos musicales

07.30 Buenos días
Las primeras noticias de la
jornada llegan de la mano de
Mari Paz Oliver

08.00 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Mesa de Análisis
14.15 El tiempo
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.15 El tiemp
15.30 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media 

18.00 Andalucía Directo 
19.50 Cómetelo

El chef Enrique Sánchez
prepara las recetas y guisos
tradicionales de nuestra tierra

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.40 Atrapame si puedes

Concurso presentado por
Manolo Sarria

22.50 El Show de Bertín
03.00 Los Repobladores

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

Gene Barry y Angie Dickinson en el
drama bélico ‘Corredor hacia China’
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Al final de la Guerra de Indochina, un comando de
la Legión Extranjera se prepara para llevar a cabo una
última misión: destruir los túneles que contienen el
arsenal de armas de los combatientes comunistas.

‘La elegida’ con Ben Kingsley,
Penélope Cruz y Dennis Hopper
CINE | La 2 | 22.00 horas
■ David Kepesh un carismático profesor, está
orgulloso de seducir a alumnas deseosas de
probar experiencias nuevas, pero sin ningún
compromiso. 

‘Wind River’,  thriller policíaco con
Jeremy Renner y Elizabeth Olsen
CINE | Cuatro | 22.00 horas
■ Una joven agente del FBI se alía con un
veterano rastreador local para investigar el
asesinato de una joven ocurrido en una reserva
de nativos americanos.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Acento Andaluz (R)
08.00 Dos butacas
08.30 Sevilla Obra Maestra
09.00 La Pasión
11.00 El Virginiano (Serie)

12.30 Alianda
13.30 Cocina familiar
14.00 7 Toros 7
15.30 Sevilla Obra Maestra
16.00 Sala 7 (Cine)

Corredor hacia China
18.00 El Gallinero

La actualidad del Carnaval de
Cádiz

19.00 El Acomodador
19.30 Cádiz suena bien

20.00 La mirada del psicólogo
20.25 Noticias 7 Andalucía
21.00 Siente Andalucía

Premio Andalucía de
Turismo

22.00 A Boca Llena
23.00 Andalucía a debate 
00.00 Sala 7 (Cine)

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 UNED
10.55 La 2 express
11.05 Documental
11.55 ¡Por fin es lunes!

12.25 Las rutas de Ambrosio
13.20 Mañanas de cine

Apache
14.45 Curro Jimenez
15.45 Saber y ganar
16.30 Grandes documentales
18.10 El escarabajo verde
18.35 Atención obras
19.05 Maestros de los sabores
20.00 Un país para leerlo

20.30 Días de cine
22.00 Plano general
22.30 Historia de nuestro cine

La elegida
00.22 Historia de nuestro cine

Verano de lujurias y azoteas
02.20 Las noches del Monumental
03.40 Documenta2

SLS. El megacohete de la NASA

HORIZONTALES.- 1: Altibajos, avatares.- 2: Suscriptoras.- 3:
Natural del Tirol. Empuñadura.- 4: Loca, demente.
Agarrado, cica-tero.- 5: Pronunciara con un sonido cicean-
te el fonema represen-tado por las letras s, z o c seguida de
e o i. Nombre de consonan-te.- 6: Al revés, recelé.
Desgastar, deteriorar o deslucir algo por el tiempo o el
uso.- 7: Bebida alcohólica elaborada en países caribe-ños.
Perfume, fragancia.- 8: Al revés, municipio de Málaga. Al
revés, voz repetida para arrullar a los niños.- 9: Nota musi-
cal. Al revés, acepta, consiente.- 10: Al revés, conjunto de
disciplinas físi-co-mentales originales de la India. Mamífero
carnívoro plantígra-do, americano (Pl).- 11: Errantes. Altar. 

VERTICALES.- 1: Auguraran.- 2: Allí mismo, en el mismo
lugar. Desmintió.- 3: Soldado de caballería armado de cora-
za. Al revés, símbolo químico del molibdeno.- 4: Sufijo que
forma gentilicios. Descripción del carácter, índole y cos-
tumbres de una persona.- 5: Provincia del norte de
Argentina. Al revés, donen.- 6: Pensara, imaginara. Árbol
de la familia de las verbenáceas, que se cría en las Indias
Orientales.- 7: Taberna. Náusea (Pl).- 8: Al revés, adje-tivo
posesivo. Al revés, bordillo.- 9: Dicho de una cosa: Que
tiene uno o más años. Impide el movimiento con cuerdas.-
10: Al revés, tercer estómago de los rumiantes (Pl).
Encaminarse.- 11: Esté. Al revés, requemaré los guisados en
la vasija donde se cuecen, por falta de jugo.  

HORIZONTALES.- 1: Vicisitudes.- 2:
Abonadas.- 3: Tirolés. Asa.- 4: Ida. Tacaño.-
5: Ceceara. Ese.- 6: ímeT. Ajar.- 7: Ron.
Aroma.- 8: anopetsE. oR.- 9: Re. edeccA.- 10:
agoY. Coatís.- 11: Nómadas. Ara. 

VERTICALES.- 1: Vaticinaran.- 2: Ibidem.
Negó.- 3: Coracero. oM.- 4: Ino. Etopeya.- 5:
Salta. neD.- 6: Ideara. Teca.- 7: Tasca. Ascos.-
8: uS. arecA.- 9: Añejo. Ata.- 10: sosamO. Ir.-
11: Sea. érarusA.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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geekcom

■ Expertos del Instituto de Tecnología y Estándares nortea-
mericano (NIST) han actualizado sus pautas para garantizar
la seguridad de las contraseñas, eliminando la recomenda-
ción de cambiar las contraseñas de forma periódica, ya que
puede crear el efecto contrario al hacer que los usuarios ca-
da vez busquen opciones de contraseña menos seguras.

SEGÚN ALGUNOS EXPERTOS

Cambiar las contraseñas puede
ser más inseguro a la larga

■ El director general de Epic
Games Store, Steve Allison,
ha adelantado que planean
incrementar la biblioteca de
su tienda de aplicaciones pa-
ra móviles con hasta 50 jue-
gos de terceros que llegarán
durante el cuarto trimestre
de este año 2024.

■ Google ha actualizado el
modelo Gemini 1.5 Pro, que
ahora está optimizado para
conversaciones, lo que sig-
nifica que puede ofrecer
mejores respuestas y más
precisas en cuestiones com-
plejas y problemas mate-
máticos.

EMPRESAS

Google actualiza
Gemini 1.5 Pro

■ Garmin ha presentado su
nuevo smartwatch Lily 2 Ac-
tive, una versión del modelo
Lily 2 que incorpora noveda-
des como un diseño con bo-
tones laterales y sensor GPS,
además de aumentar su au-
tonomía hasta los nueve días
de uso.

SMARTWATCH

Nuevo Lily 2
Active de Garmin

EPIC GAMES STORE

Agregará hasta 50
juegos de terceros
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Publicaciones
del Sur
celebrará la
séptima edición
de este
encuentro de
análisis, que 

el 
22de 
noviembreen 
SanFernando

SEVILLA

El grupo Publicaciones del Sur -
editor de 7 TV Andalucía, los
periódicos Viva y Andalucía
Información-, entregará junto

con el Ayuntamiento de San Fernan-
do el IV Premio Nacional de Periodis-
mo Pepe Oneto, creado en 2021 en
memoria del desaparecido periodista
gaditano, quien se erigió en uno de
los mayores referentes de la prensa
española durante la Transición y la
democracia en diferentes medios de
comunicación. 

Este galardón, que reconoce cada
año la trayectoria o labor de los más
insignes profesionales del periodis-
mo y la comunicación en España, re-
cae en esta cuarta edición en la vete-
rana periodista Olga Viza en recono-
cimiento a su “brillante trayectoria
profesional, especialmente en la tele-
visión, marcada por una incuestio-
nable rigurosidad y honestidad. Es,

sin duda, un referente en la infor-
mación deportiva de nuestro país
donde fue una mujer pionera en la
retransmisión de los eventos de-
portivos más importantes del
mundo, como las Olimpiadas de
Barcelona, logrando el reconoci-
miento y el cariño de los españoles
y de la profesión periodística”.

Sucede en este reconocimiento a
los periodistas Matías Prats ; Mer-
cedes Milá y José María García. La
viuda y el hijo de Pepe Oneto, Palo-
ma Fernández y Erik Oneto, res-
pectivamente, y el presidente del
grupo Publicaciones del Sur, José
Antonio Mallou, entregarán esta
distinción a Olga Viza, quien con-
fesó su emoción cuando le comu-
nicaron este galardón que recoge-
rá en persona: “Es un honor. Estoy
profundamente agradecida. Pepe
Oneto fue mi jefe de informativos,
inolvidable para mí”. La premiada

Premio Pepe Oneto
para Olga Viza

La periodista Olga
Viza será

reconocida con el IV
Premio de

Periodismo ‘Pepe
Oneto’. 7TV

GALARDÓN La periodista, reconocida con el IV Premio Nacional de Periodismo ‘Pepe Oneto’

recibirá un diploma acreditativo y la
reproducción a escala de una alme-
na isleña obra del artista Antonio
Manuel Alías de la Torre.

La entrega del galardón se cele-
brará tras la inauguración de las VII
Jornadas Nacionales de Periodismo
que organiza Publicaciones del Sur,
en colaboración con el Ayuntamien-
to de San Fernando y la Fundación
Cajasol. Será en el Centro de Congre-
sos ‘Cortes de la Real Isla de León’ el
viernes 22 de noviembre a las 9.30

horas. Estas jornadas se desarrollan
dentro de las actividades que el
Ayuntamiento de San Fernando im-
pulsa para conmemorar la promul-
gación del Real Decreto IX denomi-
nado Libertad Política de Imprenta
de la Constitución de 1812.  Carlos
Cue, Estefanía Molina, Paloma Este-
ban, Carlos Rocha, Antonio Salva-
dor y Lucrecia Hevia reflexionarán
sobre ‘El fango mediático (El papel
de la prensa en la crispación política
y social)’. ■


